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السؤال

هل هناك سن محدد للمؤذن ؟ أي : هل يمكن للأطفال دون سن الثانية عشرة أن يؤذنوا للصلاة ؟

الإجابة المفصلة

رِك ما يفعله ، ومن شروط دْ حُّ ولا يجزئ ؛ لأنَّه لا يُ صِ ز ) غير العاقل ( لا يَ اتفق الفقهاء على أنَّ أذان الطفل غير المميِّ
كورة . ة الأذان : الإسلام والعقل والذُّ حَّ صِ

لٍ لَا قْ نْ عَ رُ لَا عَ دُ صْ ا يَ لِأَنَّ مَ ادُ ؛  عَ يُ زِئُ ، وَ جْ لَا يُ لُ فَ قِ عْ ي لَا يَ بِيِّ الَّذِ انُ الصَّ ا أَذَ أَمَّ قال في ” بدائع الصنائع” )1/ 150( : ” وَ
” انتهى . ورِ يُ تِ الطُّ وْ دُّ بِهِ ، كَصَ تَ عْ يُ

ا ” انتهى من ” المغني ” )1/300( . وقال ابن قدامة رحمه الله : ” ولا نعلم فيه خلافً
وانظر : ” الموسوعة الكويتية ” )27/ 26 ، 2/ 367( .

ه جمهور العلماء ما دام يعقل ا إلى البلوغ ( ، فأجازَ ن بلغ سبعً ز ) وهو مَ يِّ مَ ة أذان الصبي المُ حَّ ثم اختلفوا في صِ
ر . ه ابن المنذِ الأذان ، وهو قول عطاء والشعبي وابن أبي ليلى وأبي ثَور ، واختارَ

لِمْ ، تَ مٌ لَمْ أَحْ لَا أَنَا غُ مْ وَ نَ لَهُ ذِّ ونَنِي أَنْ أُؤَ رُ أْمُ ي يَ تِ ومَ مُ الَ : ” كَانَ عُ رِ بْنِ أَنَسٍ قَ دِ اللَّهِ بْنِ أَبِي بَكْ بْ وا بما جاء عن عَ واحتجُّ
لِكَ ” . رْ ذَ نْكِ ، فلَمْ يُ دٌ اهِ الِكٍ شَ أَنَسُ بْنُ مَ وَ

ا . اعً مَ كُونُ إجْ يَ رْ ؛ فَ نْكَ لَمْ يُ ى ، وَ فَ خْ لَا يَ رُ وَ هَ ظْ ا يَ مَّ ا مِ ذَ هَ قال ابن قدامة رحمه الله : ” وَ
الِغِ ” انتهى من ” المغني ” )1/300( ، وينظر : ” الأوسط ” لابن المنذر لِ الْبَ دْ الْعَ انِهِ ، كَ أَذَ دَّ بِ تُ اعْ هُ ، فَ تُ لَا حُّ صَ رٌ تَصِ كَ لِأَنَّهُ ذَ  وَ

)3/41( ، و” المجموع ” للنووي )3/100( ، و” الشرح الممتع ” لابن عثيمين )2/ 72( .

انِ الصبي ، إلا إذا اعتمدَ على بالغ ؛ لأنَّ الأذان مشروع للإعلام ، دُّ بِأَذَ تَ عْ وقال آخرون – وهو مذهب المالكية – : لَا يُ
ه ولا روايته ، ولا يوثَق بقوله ، فقد لا يعرف متى تزول ل خبرُ قبَ ن لا يُ ولا يحصل الإعلام بقول الصبي ؛ لأنَّه ممَّ

مس ، ومتى يكون ظلُّ كلِّ شيء مثله وغير ذلك . الشَّ
وينظر : المراجع السابقة .

ط الفرض عن أهل قِ سْ ل شيخ الإسلام ابن تيمية رحمه الله في المسألة ، فقال : ” والأشبه أنَّ الأذان الذي يُ وفصَّ
د في عتمَ ط الفرض ، ولا يُ قِ سْ ا ، ولا يُ ه صبيّ قولاً واحدً رَ باشِ د في وقت الصلاة والصيام : لا يجوز أن يُ عتمَ القرية ، ويُ

مواقيت العبادات .
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ه [ ، ن مع الصبيِّ غيرُ نَّة مؤكدة في مثل المساجد التي في المصر ] يعني : بحيث يؤذِّ وأما الأذان الذي يكون سُ
ونحو ذلك ؛ فهذا فيه الروايتان ، والصحيح جوازه ” انتهى من ” الاختيارات الفقهية ” )ص/37( .

نَ معه غيرهُ فلا بأس ، وإن لم لَ بعض العلماء ، فقال : إنْ أذَّ وهو اختيار الشيخ ابن عثيمين ، قال رحمه الله : ” وفَصَّ
واب”. انتهى هه عليه . وهذا هو الصَّ عتمد عليه ، إلا إذا كان عنده بالغ عاقل عارف بالوقت ينبِّ نَّه لا يُ ه فإِ يكن معه غيرُ

من “الشرح الممتع” لابن عثيمين )2/ 72( .

ز – بلا شكٍّ فل المميِّ ا من الخلاف ، ولأنَّه أوثق من الطِّ والأولى – على كل حال – أن يتولَّى الأذان رجل بالغ ، خروجً
د الصبيُّ على بالغ في الأذان . – ، وإلا فيعتمِ

جاء في ” فتاوى اللجنة الدائمة – المجموعة الثانية ” )5/48( : ” الأفضل والمستحب : أن يكون المؤذن بالًغا ؛ لأنه
بِر عن دخول مواقيت الصلاة ، ووقت طلوع الفجر وغروب الشمس في الصيام . خْ بالأذان يُ

ه ن غيرُ ن في مثل مساجد المدينة ، بحيث يؤذِّ ا ، وكان يعتمد على بالغ ، أو كان يؤذِّ زً وأما أذان الصبي ، إذا كان مميِّ
ة أذانه ” انتهى . حَّ ؛ فالصحيح جواز ذلك ، وصِ

ي دِ ه في الأذان ، أو يعتَ ن راتب ، لم يحق لأحد أن ينازعه حقَّ على أنه ينبغي الانتباه إلى أنَّ المسجد إذا كان له مؤذِّ
ن بدلاً منه ، إلا بإذنه . عليه، فيؤذِّ

والله أعلم .
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